

戦跡を歩く 11

喜屋武望樓跡

旧日本海軍が設置した海軍望楼の一つ。見張や艦船との通信、気象観測などを行った。喜屋武望楼は日露戦争を契機に設置され、沖縄戦前にはセメント二階建ての建物があったという。現在は喜屋武岬園地として整備されており、地元の人はこの一帯を「ボーロー」と呼んでいる。



収容所での生活

最初の収容所は覚えてい
ないが、その後は古知屋開
墾に。山原はカズラがいつ
ぱいあつたから、1斗缶で
炊いてボロボロジューシー
を作った。怖いのも分から
ないから、浜で藻やンナグワ一
（小さな巻貝）を探つてきて
これも食べた。

戦争はもう嫌

子どもたちにも戦争の話はしたことはない。話しても「まさかそんなこと」としか考えられないはずと思つて。もう戦争はないほうがいい。戦争だけはねえ……。自分たちがこうして体験しているから。戦争だけはもう嫌だね。

糸洲のミーガー

集落後方にある字糸洲のムラガ。現在は屋根や支柱はコンクリート製で「復興乃泉」と記されている。かつては飲み水として使用され、糸洲のンブガでもあった。終戦直後には、東辺名、上里の住民の生活も支えた。

東近名へ

ちようど十五夜お月様が出ていた。福地の前の方に2メートルくらいの山があつてね、「今日はここで休もう」と一泊。この時に次女姉さんの旦那さんが防衛隊から帰ってきた。山に捨てられていた缶詰を見て「これはどの部隊の缶詰だ」と分かつたから食べた。飢えているから美味しかつたよ。

もう夜が明けていたはず。南波平の後ろに着いたら、戦車断崖にアメリカの旗が立ててあつた。これを見て「もう通れないから白旗を立てよう」と、旗みたいなものを作つて。ここから捕虜取られたんじやないかね。

インタビュー

1933(昭和8)年生まれ。東辺名出身。三和中学校1期生。現在は子や孫に恵まれ充実した日々を過ごしている。これまで子どもたちにも沖縄戦の記憶を語ることはなかつたが、子や孫に同じ思いをしてほしくないという思いを込めて語つてくれた。



つかへな 72年前の東辺名では何があったのか

沖縄戦終結から72年を迎え、戦争体験者が少なくなるなか、沖縄戦の記憶をいかに引き継ぐかが課題となっています。シリーズ11回目の今回は、東辺名で沖縄戦を体験した当時12歳の少女の体験を紹介します。

戦前の東辺名での生活

実家は農家だったけど、父や兄が荒崎の崖下に泊まり込んで魚捕りにも行つていた。捕つた魚は母が真壁まで歩いて売りに行つていたね。きょうだいは兄が1人、姉が3人、私は末っ子。母と三女姉さんと私、兄の家族と嫁いでいた長女姉さんとその子どもが一緒に暮らしていた。私は学校から帰つたら子守り。

学校は喜屋武国民学校に通つていた。防空頭巾をかぶつて学校の東側の山に入つたが今考えれば避難だつたと思う。「空襲警報聞こえてきたら…」って歌もあつたよ。

近づく戦争の足音

実家は農家だったけど、父や兄が荒崎の崖下に泊まり込みで魚捕りにも行つていた。捕つた魚は母が真壁まで歩いて売りに行つていたね。きょうだいは兄が1人、姉が3人、私は末っ子。母と三女姉さんと私、兄の家族と嫁いでいた長女姉さんとその子どもが一緒に暮らしていた。私は学校から帰つたら子守り。

学校は喜屋武国民学校に通つていた。防空頭巾をかぶつて学校の東側の山に入つたが今考えれば避難だつたと思う。「空襲警報聞こえてきたら…」って歌もあつたよ。

近づく戦争の足音

ミーガーヴィーの壕で

おんぶして壕に走つて。大変
だつたよ。母たちが畑にいて
もそれぞれ避難して壕で会う
ことになつていた。警報で避
難している頃は壕の中までは
入らなかつた。すぐ解除され
たから。

ミーガーウィーを追い出される

米兵が来る前にミーガー^{ミー・ガード}ウイーから追い出された。「出なさい」と言つたのは友軍の兵隊じやなかつたかと思うね。兄は区長だつたから、「自分たちが先に出ないと他のみんなも出ないから」と家族で最初に出た。それから喜屋武岬の望楼の下に行つた。昼は歩けないから夜に移動した。アメリカが撃つた照明弾があがると草むらに伏せて。

喜屋武望楼のすぐ下へ 避難

喜屋武望楼のすぐ下へ
避難

アメリカの旗が…

望楼に上がつたら大変だつた。あれは思い出したくもない。倒れている人があつちにもこつちにも。アダンの所で倒れてそのまま死んでいる人も見た。死んでしまつたように見える親の上に子どもが乗つっていて……。自分たちも命懸けだからどうしようもない。今でもある子たちはどうしたかなと